



**X<sup>e</sup> ASSEMBLÉE GÉNÉRALE  
DE LA CONFÉDÉRATION PARLEMENTAIRE DES AMÉRIQUES (COPA) ET  
IX<sup>e</sup> RÉUNION ANNUELLE  
DU RÉSEAU DES FEMMES PARLEMENTAIRES DES AMÉRIQUES**

**Fiche synthèse**

- ACTIVITÉ**
- Activité de la Section du Québec de la Confédération parlementaire des Amériques (COPA)
  - Mar del Plata (Buenos Aires, Argentine)
  - 15 au 19 novembre 2010
- PARTICIPANTS**
- M. Jacques Chagnon, deuxième vice-président de l'Assemblée nationale, président délégué de la Section du Québec de la COPA et premier vice-président de la COPA
  - M<sup>me</sup> Monique Richard, députée de Marguerite-D'Youville, représentante de la Section du Québec au Réseau des femmes parlementaires des Amériques et membre du Comité exécutif du Réseau
  - M. Daniel Ratthé, député de Blainville et membre de la Section du Québec de la COPA
  - M. Norbert Morin, député de Montmagny-L'Islet
  - M<sup>me</sup> Christiane Bérubé, coordonnatrice du Secrétariat du Québec de la COPA et secrétaire administrative de la Section du Québec de la COPA
  - M<sup>me</sup> Luz Natalie Fontalvo Silvera, coordonnatrice adjointe du Secrétariat du Québec de la COPA et conseillère du Réseau des femmes parlementaires des Amériques et de la Commission de la santé et de la protection sociale de la COPA
  - M<sup>me</sup> Marie-Christine Ross, conseillère de la Commission de la démocratie et de la paix de la COPA.
- CONTEXTE**
- L'Assemblée générale est la seule activité annuelle au cours de laquelle les parlementaires de la COPA se réunissent. Elle constitue à la fois l'aboutissement des travaux effectués par les six commissions et par le Réseau des femmes parlementaires au cours de l'année écoulée. C'est durant l'Assemblée que sont notamment adoptés les rapports et les résolutions présentés par les commissions.

## CONTEXTE (SUITE)

- Le Comité exécutif de la COPA contrôle l'exécution des décisions de l'Assemblée générale entre ses activités annuelles. Il se réunit deux fois par année, soit une fois durant l'Assemblée générale et à une deuxième occasion entre la tenue de deux assemblées générales.
- La réunion annuelle du Réseau des femmes parlementaires des Amériques se déroule à la veille de l'Assemblée générale. Le Réseau participe, par ses débats, à la réflexion menée au sein de la COPA sur les questions intéressant particulièrement les femmes des Amériques.
- Des députés de l'Assemblée nationale occupent les postes de responsabilité suivants au sein de la COPA : premier vice-président<sup>1</sup>, représentant du Secrétariat du Québec, président de la Commission de la démocratie et de la paix, rapporteur de la Commission de l'éducation, de la culture, de la science et de la technologie, et représentante de l'Assemblée nationale au Réseau des femmes parlementaires des Amériques.
- L'Assemblée nationale héberge l'un des trois secrétariats de la COPA et, en vertu de l'entente de partage des tâches des secrétariats, le Secrétariat du Québec de la COPA est responsable d'appuyer les travaux de deux commissions permanentes : la Commission de la santé et de la protection sociale et la Commission de la démocratie et de la paix. Il est également responsable de l'ensemble des tâches de secrétariat liées au Réseau des femmes parlementaires des Amériques.

## THÈMES

- Thèmes des commissions permanentes :
  - Le rôle des pratiques législatives et de la programmation des chaînes de télévision parlementaire en tant qu'outils pour l'éducation démocratique dans les Amériques
  - La santé maternelle et la mortalité infantile
  - Le développement économique et démocratique : le débat de l'intégration
  - Les budgets analysés en fonction du genre
  - Les migrations dans les Amériques et le respect des droits de la personne
  - La productivité et les changements climatiques
  - Les critères de la démocratie parlementaire
- Thèmes du Réseau des femmes parlementaires des Amériques :
  - L'autonomisation des femmes aux niveaux politique et économique
- Autres points figurant sur les ordres du jour :
  - Rapports des activités de la présidente de la COPA, de la présidente du Réseau et des secrétariats
  - Programme des missions d'observation électorale de la COPA
  - Calendrier des activités 2010-2012 de la COPA

---

<sup>1</sup> Le premier vice-président de la COPA est devenu président de l'organisation lors de la session générale, qui a eu lieu à la fin de l'Assemblée générale.

## THÈMES (SUITE)

- Élection des nouveaux comités exécutifs de la COPA et du Réseau
- Modification des statuts du Réseau des femmes parlementaires des Amériques
- Rapport de la trésorerie, état financier et planification budgétaire.

## OBJECTIFS ET ENJEUX

- Consolider le positionnement stratégique de l'Assemblée nationale au sein de la COPA et maintenir son leadership dans les instances où elle occupe des postes de responsabilité.
- Participer activement aux travaux du Comité exécutif de la COPA, prendre part aux décisions et proposer des actions, notamment en ce qui a trait à la consolidation des finances de l'organisation, à l'organisation des secrétariats et au renforcement institutionnel en général.
- Présider la séance de travail de la Commission de la démocratie et de la paix.
- Participer activement aux travaux du Comité exécutif du Réseau des femmes parlementaires des Amériques, notamment en proposant un thème d'étude pour la prochaine année, soit l'autonomisation économique des femmes.
- Dans le cadre de la Réunion annuelle du Réseau des femmes, animer les travaux sur l'autonomisation économique et politique des femmes en présentant les résultats préliminaires de l'enquête sur la participation politique des femmes, menée par la représentante de l'Assemblée nationale.
- Défendre la proposition de modification des statuts et des règles de procédure du Réseau présentée par la Section du Québec afin de renforcer et de consolider les structures existantes.
- Présenter le développement du nouveau site Internet de l'Assemblée nationale en tant qu'outil de l'éducation démocratique dans le cadre des travaux de la Commission de l'éducation, de la culture, de la science et de la technologie.
- Présenter le Plan du président pour le mandat 2010-2012 qui revient à l'Assemblée nationale et inviter les membres de l'organisation à se saisir des thèmes proposés.
- Participer activement aux différentes séances de travail des commissions et du Réseau ainsi qu'à l'Assemblée générale et y faire valoir l'expertise et les intérêts du Québec et de la société québécoise.
- Planifier les activités de la COPA et du Réseau ainsi que le travail du Secrétariat du Québec pour l'année 2011-2012.

## COMMENTAIRES/CONCLUSIONS

- Le premier vice-président de la COPA, qui agissait également à titre de chef de la délégation de l'ANQ, a participé activement aux réunions des trois secrétariats et du Comité exécutif de la COPA en faisant valoir la position de la Section du Québec sur divers sujets touchant la trésorerie de l'organisation, le financement des activités, l'organisation des secrétariats et le calendrier des événements.
- Le Comité exécutif du Réseau des femmes parlementaires des Amériques ainsi que les participantes à la Réunion annuelle ont adopté une modification des statuts et des règles de procédure du Réseau qui inclut, entre autres, de nouvelles dispositions relatives aux fonctions de la présidente et des membres réunies à l'occasion de la Réunion annuelle, la création d'un poste de vice-présidente, l'établissement d'un quorum et de la durée des mandats des membres du Comité exécutif.
- La représentante de la Section du Québec au Réseau a présenté un bilan préliminaire sur « l'évolution de la participation des femmes dans les instances politiques », selon les données recueillies d'un questionnaire préalablement distribué et de quelques entretiens individuels. Les membres du Réseau ont été invitées à remplir ce questionnaire afin de recueillir un plus grand échantillon d'expériences et d'idées pour améliorer la participation politique des femmes dans les Amériques. Des entretiens avec des femmes parlementaires ont également été menés à cette fin.
- Le représentant de l'ANQ à la Commission de l'éducation, de la culture, de la science et de la technologie a présenté le nouveau site web de l'Assemblée nationale en tant qu'outil de l'éducation démocratique et a ainsi contribué au débat proposé par la présidente de la Commission. Il a également fait un rappel sur la thématique de l'abandon scolaire et a invité les parlementaires à faire connaître les initiatives de leur État respectif lors d'une table ronde qui sera organisée dans le cadre de la prochaine assemblée générale de la COPA.
- Un représentant de l'ANQ a présidé les travaux de la Commission de la démocratie et de la paix. Il a entre autres présenté le conférencier invité, animé et encadré les interventions des parlementaires sur le document d'ébauche de critères de la démocratie parlementaire propres aux parlements des Amériques. Il a également présenté un projet de recommandation sur l'envoi d'une mission d'observation électorale de la COPA lors des élections présidentielle et législatives du 6 novembre 2011 au Nicaragua.

- L'Assemblée nationale du Québec a accédé à la présidence de l'organisation lors de l'Assemblée générale. Le deuxième vice-président de l'ANQ, M. Jacques Chagnon, remplira ce mandat. Il a présenté son Plan du président (2010-2012), qui comprend quatre priorités, à tous les parlementaires présents :
  1. La lutte contre la mortalité infantile ;
  2. L'augmentation des taux de titulaires de diplômes d'études secondaires dans les États des Amériques ;
  3. L'élimination de l'écart salarial entre les hommes et les femmes et
  4. La protection des ressources en eau.

Le nouveau président a également sollicité l'engagement des parlementaires des Amériques pour appuyer les efforts de reconstruction d'Haïti.

- Tous les autres postes de responsabilité des parlementaires de la Section du Québec ont été renouvelés.
- Les parlementaires de la COPA ont adopté 6 résolutions et une recommandation. Les parlementaires du Réseau des femmes ont adopté une résolution et une déclaration. Tous ces documents sont en lien avec les thèmes de travail et les sujets qui ont été discutés lors des différentes réunions.
- Cette rencontre a permis de renforcer les liens entre les représentants de l'ANQ et les parlementaires du continent. En parallèle avec les séances de travail, les membres de la délégation ont été sensibilisés aux différentes réalités des Amériques et ont pu échanger avec leurs homologues sur plusieurs thèmes de la vie politique et parlementaire (environnement, économie, santé, participation politique des femmes, etc.).

**COÛT**

- Per diem et autres frais	13 162,60 \$
- Transport	43 860,89 \$
<b>Total</b>	<b>57 023,49 \$</b>